

La Libertad

SUSCRIPCIONES (el pago adelantado)

Madrid mes, una peseta.—Provincias trimesre, cinco.—Extranjero: Portu gal, ocho pesetas trimestre; demás puntos, doce.—Cuba y Puerto Rico, trimes re, diez.—Filipinas, trimestre, quince.
25 ejemplares, 75 céntimos — Número suelto, 5 céntimos.

DIRECTOR

DON GUILLERMO RANCÉS

OFICINAS: Libertad, 25, principal.

Corresponsal en París para anuncios y suscripciones, la Societè Mutuelle de Publicité, rue Caumartin, 61. Director M. Lorsete.—Anuncios correspondien- cia en España al Administrador.
25 ejemplares, 75 céntimos.—Número suelto, 5 céntimos.

2.ª Edición

Teléf. 1.011

Para lo que sirve la memoria

Es la memoria la primera de las potencias del alma, y tan importante es, que se coloca en tan preeminente lugar al enumerarlas, porque es auxiliar poderoso del entendimiento, porque la completa y hasta le suple en muchas ocasiones para dirigir la voluntad del hombre por camino que le conduzca á su salvación y que le evite en la vida tropiezos y dificultades.

La bondad de la divina Providencia ha sido tanta para nosotros, que, á falta de entendimiento, en cuyo reparto anduvo escasa, nos ha concedido cantidad crecida de memoria, con la cual vamos andando por el mundo, sin que hasta ahora hayan sido demasiado grandes los descabalgos que por nuestra voluntad hayamos sufrido.

Por eso aplicamos á la política el caudal de memoria de que disponemos, y por eso, con el recuerdo de los hechos, de las circunstancias con que acacieron y de las consecuencias que acarrearon, formamos nuestro juicio sobre los acontecimientos y sobre el curso que éstos han de llevar, siendo raro que nos equivoquemos en nuestras apreciaciones, á pesar de la modestia de nuestra inteligencia, y á pesar de que no somos bastante viejos para tener, en la experiencia de la vida, arsenal de hechos suficiente, á que nada pueda ocurrir que ya no haya pasado con circunstancias idénticas ó análogas.

Nuestros lectores se preguntarán por qué hacemos todas estas reflexiones, y se lo vamos á decir con toda claridad, para que deduzcan por ellos mismos las consecuencias que les sugiera su propio entendimiento.

La memoria nos reproduce exactamente y con todos los pormenores que tuvo, una campaña periodística célebre en la historia de la prensa española: la que hizo el periódico *El Progreso*, en época no muy remota.

El director y propietario de aquel periódico ya no existe, y los elementos que formaban aquella redacción, brillante bajo el punto de vista literario, vinieron por fortuna á prestar su concurso leal á las instituciones, que siempre hemos defendido y que por convicción hemos siempre de servir y defender.

Las denuncias que en cumplimiento de la ley hicieron en aquella época por el Ministerio fiscal, dieron mayor fuerza á lo que la tenía escasa, y aquella persecución, legal y justa, llevó dinero á las exhasnas cajas de aquella publicación, convirtió en héroes á los que, sin ánimo de ofenderles sea dicho, estaban muy lejos de serlo, y dió notoriedad á lo que acaso no la hubiera tenido de otra manera.

La indignación aparente de los perseguidos era grande, grandísima; las frases amenazadoras y terribles salían de aquellas plumas y llenaban las cuartillas; el vulgo les miraba como víctimas, y en más de una ocasión eran compadecidos los que tan heroicamente afrontaban peligros más aparentes que reales, en este siglo de los convencionalismos y de las farsas.

Y sin embargo, los mismos que á tales extremos se entregaban, acaso agradecían en el fondo del alma las denuncias que provocaban á cada paso y que servían admirablemente sus intereses y sus propósitos.

Esto nos pone delante de la vista nuestra memoria, y nuestro entendimiento modesto nos dice que de seguro habrá por ahí quien recuerde estos hechos y quien los reproduciría gustoso con todas sus naturales consecuencias.

Lo que nos parece seguro es que no habría ahora quien les diera gusto.

Pequeñeces

El Demócrata ha reaparecido. Dará juego.

La lucha está empeñada entre el señor Alcalde y los panaderos.

La autoridad municipal dirige contra ellos las amenazas y las multas, y ellos se defienden como *panadero panza arriba*.

Sin embargo, los daños de los panaderos no deben hacer mucho daño, porque se les queda toda la pasta entre las uñas.

Ahora que se trata de limpieza, creemos que el señor Alcalde conseguirá este milagro, que es verdaderamente el milagro de los panes y los peces.

A los peces ya les conocemos; pero lo que es á los panes...

Parece que están las tahonas en pleno Carnaval; á lo mejor exclama uno: —Pancillo, no te conozco, no te conozco.

Los liberales estaban esperando con ansiedad febril al Sr. Sagasta; ya tenían preparadas las flores, las coronas, las músicas, las vivas entusiastas...

¡Quién dirá que todo eso ha quedado suspendido porque al jefe le ha salido un divieso!

Y dirán con gran furor los liberales, después, que el grano del jefe es un grano conservador.

El Correo comienza su *Balace*, como siempre, con una nota metareológica-retrospectiva. Lean ustedes:

...favoreciéndonos un tiempo hermoso, que

hace contraste con el cariz triste que van tomando día en día las cuestiones políticas y los problemas económicos.

De manera que el tiempo está bueno. Pues ya ve el colega que no se podrá decir que son malos los tiempos conservadores.

Por lo demás, la política no está triste, como dice *El Correo*.

Sin embargo, mirada desde la oposición, resulta fúnebre.

Y más con diviesos. ¡Diviesos sobre hojuelas!

Para corroborar su teoría, dice *El Correo*:

«Se siente un creciente malestar sobre todos estos asuntos; se discuten los más caprichosos vaticinios, y una parte de la prensa emplea un lenguaje que hace bastantes años no se registraba en sus columnas.»

Tanto peor para esa parte de la prensa.

Peró tiene mucha gracia la teoría de *El Correo*, que en puridad es la siguiente:

Mire usted si el Gobierno será malo, que sus enemigos hablan pestes de él.

Pues vaya la contraria.

Sus amigos hablan ahora de él mejor que nunca.

Y *pata*.

Leemos en un periódico:

«Se ha dicho hoy que el Sr. Castelar ha escrito una carta al Sr. Sagasta rogándole que antes de él pronuncie en Toledo el discurso que ha de facilitar la entrada de sus amigos en el partido liberal, haga declaraciones explícitas acerca de aquellos puntos en que aparecen divididos los fusionistas.»

¡Los puntos en que aparecen divididos?

¡Pues ya tiene que hacer puntos el Sr. Sagasta para entrar á su amigo!

Peró hará punto y aparte.

Es lo que le conviene.

El pacto misterioso

El País, que es un periódico

que vive muy enterado

de lo que piensan los Reyes

y lo que pasa en Palacio,

nos dice que entre la Reina

y los Reyes lusitanos

existe un pacto secreto

anti-revo-lucio-nario,

y aunque el pacto es algo lucio

á mí me huele á castaño;

mas ya que *El País* lo dice,

todo el mundo boca abajo.

Por las cláusulas secretas

de este misterioso pacto,

digo, pacto, aquí y allá

los ilustres Soberanos

unirán todos sus armas

y el poder de sus vasallos,

por si se alzan los zarcillos

que aquí y allá disfrutamos.

Un Zorrilla portugués

¡Non tembles, terra! ¡Qué espanto!

Si es español, menos mal;

pero ¡ay! que si es lusitano,

es fuerza para vencerle

siete mil *peus de cavallo*.

Por otra cláusula extraña

turnaron los Soberanos

de la Ibérica Península

en el soberano mando,

nuestra Reina en el invierno

y en primavera Don Carlos;

y si Zorrilla venciere,

ese reinará en verano,

que es tiempo de tabardillos,

granizo, piedra y chubascos.

¡Oh País, oh gran País,

oh periódico preclaro,

descubridor de misterios

y gran comadrón de pactos;

Dios te conserve el ingenio

y el humor por muchos años.

Qué sospecha; ¡esta noticia

será de Persi, don Llanó!

ESPOLÍN.

La Exposición Internacional

DE BELLAS ARTES

XVIII

Si no me place la exagerada tendencia de lo viejo, en que por un momentáneo error ha incurrido pintor de tan buenas prendas como el señor Menéndez Pidal, me menos, pero mucho menos me gusta, pues por ésta no se marcha á ninguna parte, la tendencia de que se han hecho apóstoles los Sres. Más y Fondevilla, Casas, Rusiñol, Graner (en algunos cuadros), Llimone, Hidalgo, Barrán y otros, que pretenden conven- cionalmente rebajando las tonalidades al natural á fuerza de piedra pómez, y creándose unas luces que sólo existen en sus cerebros ó en sus enfermos ojos.

Entre esta tendencia de borrar, ó la de zahumar los lienzos, como hace Menéndez Pidal, me quedo con éste; pues siempre tendré la ventaja de que, una vez lavado el lienzo, encontraré allí algo sólido, bien sentido, con buen dibujo y admirablemente pensado.

Ya dije lo que opino respecto á los artistas Más y Fondevilla y Rusiñol, y hoy sólo diré algunas palabras acerca de los demás atacados por la Exposición.

El núm. 121, «Escardadoras», de D. Laureano Barran, aun cuando afrancesado, es de los menos apastados. «Escardadoras» es un cuadro que, aun siendo falso, tiene la virtud de sorprender agradablemente.

«Cuentos de vieja» es el reverso de la medalla de «Cuento picante». En «Cuentos de vieja» el

Sr. Graner se ha visto cogido de medio á medio por la peste, y por mi parte confieso que dejo para quien los quiera los cuentos de la vieja y me quedo con los cuentos picantes.

«Briti-Satie», núm. 214, no estando mal hecho, es un lienzo pretencioso y con la osadía característica de los pintores malos franceses. Su autor, que se ve sabo pintar bien, debía sacudir la obsesión que le domina y seguir por su propia cuenta, pintando según su temperamento le dicta, con lo cual llegarían á tener personalidad y carácter propio sus lienzos.

«El Párroco», del Sr. Llimona, tal vez sea aceptable para algunos, pero para mí no están bien resueltos aquellos efectos de luces, ni el problema de la composición ha sido vencido.

Aunque «El Párroco» también está enfermo, sin embargo, su mal no es de fatales consecuencias, como el que aqueja á todos los lienzos del Sr. Rusiñol; aquello es una peste incurable.

Con muy pocas pretensiones y con excesiva modestia presentado, se encuentra, después de mucho buscar, un cuadro muy chico que en el Catálogo tiene el número 180 y que su autor, Sr. Cabrera Cantó, titula «El primer disgusto». Dos niños cuyas cabezitas, muy simpáticas, expresan mucho, contemplan con pena un pájaro muerto. Este pájaro no es pintado, es de verdad.

«La mujer del anarquista», aunque de tamaño pequeño, es todo un cuadro por el asunto.

Bien compuesto, sabio, de buen dibujo y en el que están admirablemente estudiados y vendidos los efectos de la luz.

La ventana y la mesa están de mano maestra; y aun cuando el cuadro es pequeño, tiene mucho estudio y el asunto es uno de los pocos que hay en la Exposición que hacen pensar.

Su autor, el Sr. D. Mateo Silveira Casado, se ha limitado á mandar solo una tarjeta de artista, cuando todos deseábamos que hubiera mandado una carta escrita por las cuatro carillas.

«Recuerdo de Sevilla» es el título que lleva la obra marcada en el Catálogo con el número 616, que, por su verdad, es más que un recuerdo.

Su autor, el pintor jerezano D. José Lafita y Blanco, es de aquellos artistas que poseen un color de buena cepa, y de los que, á juzgar por la muestra, cuando pintan no les duelen prendas, y ante el natural luchan con verdad y valentía.

«Recuerdo de Sevilla» es un cuadro muy lindo y de muchísimo valor.

RIAM.

Un prólogo de Castelar

El ilustre tribuno D. Emilio Castelar ha escrito un hermosísimo prólogo para la obra del insigne escritor inglés Carlyle, titulada *Los Héroes*, la cual inaugura las tareas literarias de la *Biblioteca selecta anglo-alemana*.

Ni ésta ha podido comenzar mejor, ni el novelista británico podía tampoco haber encontrado escritor de fama más universal para que escribiera el prólogo de su obra, que el insigne Castelar.

Seguros de que nuestros lectores lo saborearán con sumo agrado, vamos á reproducir á continuación el citado prólogo.

Quando abro un libro de este inglés, singular entre los mismos ingleses, transportome á los celajes sombríos de Dinamarca desde el cielo azul de España, oigo el cantar de los sepulcros, mezclado con el ruido del azadón que cava la fosa, y el rodar de la calavera que retumba en el hueco de los sepulcros; evoco las ideas sublimes del loco Hamlet sobre el movimiento de los átomos desprendidos de los cadáveres, y sobre las nuecas é irrisiones de la muerte, como una estatua yacente sobre el universo tendida; me puseo allá, en aquel cementerio, donde corren juntos las más ridículas bufonadas con las más sublimes oraciones, mientras se acerca el entierro de Otelia, caída desde el fúnebre sauce al sereno lago, y muerta con su corona de flores en las sienas y su sonata de amor en los labios, entre las espadas y las ondas, despertando la solemne tristeza de la luna llena al borrarse en el claror anacarado de una esplendorosa mañana. Nosotros, en la exterioridad de nuestra vida plástica, siempre que ponemos la pluma en el papel, nos acordamos del público; mientras Carlyle, en la interioridad de su espíritu propio é íntimo, como si nadie hubiera de leerlo ni de escucharlo. Así, tiene atrevimientos sólo comprensibles en la idea solitaria y entregada por completo á sí misma; y dice cosas á los lectores de todos los pueblos ó de todos los tiempos que no se atrevería ciertamente á decir en una tertulia de confianza. Impaciente de vaciar en la expresión el ideal que vaga por los espacios de su inteligencia, lo mismo le da ceger el barro de la calle y el excremento de la cloaca, que el arbol de los ocasos esplendorosos y el éter de los cielos infinitos, como en esos ensueños de una mala digestión ó de una buena jaqueca, cuyos delirios confunden las ideas más contradictorias y las cosas más extravagantes y dispares. Así me parece, ya el sacerdote que levanta la víctima coronada de flores en el ara de mármol, bajo las bóvedas del templo henchido de incienso y de música; ó ya el arlequin que suena sus cascabeles y representa sus payasadas entre las risas epilépticas de un público ebrio; ya el fatalista que admite la fuerza del destino, bajo cuya inmensa pesadumbre cae aplastado el individuo, como la hormiga bajo la suela de nuestras botas; ó ya el puritano austero que ha bebido sus ideas en las iglesias de Escocia y aplicado el Evangelio como Código político á los pueblos, y opuesto á la tiranía de los Estuardos la inviolabilidad de la conciencia, y para salvar su derecho ha corrido á la América de la libertad, elevando su conciencia inmaculada sobre el altar de la Naturaleza virgen: que en sus obras se mezclan las ideas religiosas con las bufonadas extravagantes, los dicharachos soeces con el incienso místico, los gritos del burdel con los ecos del órgano, el bramido de las revoluciones populares con el acento de la autoridad absoluta, las frases aristofanescas de una demagogía desencadenada con el diálogo platónico de una filosofía sublime, como en la escena del mundo y en los contrastes del universo.

¡Cuán bien describe una tarde fúnebre de los mares del Norte, cuando las montañas negras aparecen cual inmensos catafalcos y los resplandores del sol poniente cual funerarias antorchas! Después de esto, que tiene la grandeza de un cuadro de Miguel Ángel ó de una sinfonía de Beethoven, es comparará cualquiera de sus malquerencias con el perro ahogado y porrido que sube y baja por el Támesis en una maraña de inmundicias. Ya os pintará el genio de Inglaterra en ciertas edades como un avestruz gigantesco, que mete su cabeza bajo el ala y vuelve su extremidad contraria al sol, ó ya os llevará, en alas de su prodigiosa elocuencia, cerca de la colina donde se alza la iglesia en cuyo pavimento duermen los muertos aguardando el día de la resurrección, y por cuyas cúspides corren las plagarías que abren agujeros de luz en las sombras eternas, para mostrarnos, como á través de la reja de una cárcel, pedazos azules del cielo de lo infinito. Por tal maravillosa manera, todas las formas se entrelazan, todas las ideas se atropellan, todos los rumores se exhalarán, todos los organismos se levantan como en uno de esos gigantescos bosques tropicales, donde, al lado de las flores hermosas y aromáticas, junto á los frutos henchidos de miel, entre las aves del paraíso semejantes á ramilletes con alas, extiende su ramaje de muerte el manzanillo, cuya sombra envenena, y pupulan los más sucios y más horribles insectos.

La estética moderna ya lo llama, en su lenguaje particular, á tal arte humor genial, y á tales artistas escritores humorísticos. Sólo un pueblo donde la personalidad se extiende en todas direcciones libremente para reconcentrarse luego en sí misma, produce ingenios de este orden, tan faltos de medida, tan rebeldes á las reglas, tan fuera de lo convencional, tan desdenosos del público y ensimismados en su egoísmo, hasta burlarse de toda tradición y llegar, por mezcla de sublimidad y de extravagancia infinitas, á la más alta y más especial originalidad. No busquéis, pues, en Carlyle compás clásico, proporciones artísticas, la simetría del ingenio francés, la sujeción á las reglas y las conveniencias de quien piensa con el criterio de su público, que con el propio criterio, la corrección, la claridad y la pureza de los escritores latinos en general, y especialmente de los escritores franceses; pero buscad y encontraréis las algas y el cieno que arrojan á la orilla las tempestades de su alma y los hervores de su pensamiento, los gérmenes de muchas ideas tan bellas como perlas, y la gelatina de mucha vida, en la cual se encierran gérmenes, y gérmenes innumerables, de múltiples sistemas. Así es que la juventud debe admirarlo, sí, pero no seguirlo; debe leerlo, sí, pero no imitarlo. Duerma en paz el monstruoso ciclope, á veces feo como un vestigio en su caverna, y á veces hermoso como un ángel en su empuje. Entre los ingenios del siglo, quizás ninguno más misterioso ni más propio para remover con el soplo de sus ideas los sentimientos del corazón, y llenar con sus creaciones, á veces muy estrafalarias, y hermosísimas á veces, el alma de este tiempo.

¡Lástima grande que algunas herencias históricas y un detentamiento injustísimo indispongán á la continua Inglaterra con España, pues no conozco pueblos más relacionados y afines por ciertos caracteres de las sendas de complejiones morales y por ciertas propensiones de sus literaturas respectivas! Con decir que nuestro régimen parlamentario municipal de la Edad Media se parece al régimen británico de la misma época, cual una gota de agua se parece á otra gota de agua; y con añadir que las dos literaturas tienen idéntica independencia de la tradición antigua; teatro análogo, por su contextura y por su genio, en el siglo decimosexto y en el decimoséptimo; caracteres románticos casi anárquico, muy diverso de la disciplina reinantes, lo mismo en Italia que en Francia; una mezcla y contraste brusco entre idealismos rayanos en theurgia, y realismos rayanos en brutalidad, hace dicho bastante para probar estas consonancias incomprensibles en los apartamientos, así etiológicos y geográficos que no se separan, como en las guerras seculares mantenidas sin descanso, al calor de las portias mutuas empeñadas por la dominación del Océano entero y por los acaparamientos del comercio universal.

La demostración de tal tesis resalta de suyo á los ojos, en cuanto descendemos de semejantes consideraciones al recuerdo de los genios extraordinarios que han resplandecido en los anales gloriosísimos de unas y otras letras. Shakespeare y Calderón se parecen por más de una entre las brillantes factas que descomponen esa luz del espacio infinito; luz á que llamamos ideal. Uno y otro prescinden de la liturgia clásica. Fuera de aquella unidad interior, sin la que sería imposible la creación artística, como sería imposible la creación material sin la unidad de Dios, atentan á la unidad de tiempo y á la unidad de lugar, tan observadas por los clásicos. El mundo de la Edad Media y el mundo de la antigüedad grecoromana resultan como dos canteras pentelicas, en cuyas moles tallan los dos á una sus templos inacabables y sus animadas estatuas. Calderón es más teólogo que Shakespeare. En cambio, Shakespeare más psicólogo y más fisiológico que Calderón. En el poeta español prevalece la metafísica; en el poeta inglés la moral. Para el uno es ante todo y sobre todo la idea, como se muestra en *La devoción*, en *El magico*, en los *Autos*; para el otro es, ante todo y sobre todo, la pasión, como se muestra en *Otelo*, *Macbeth*, *Hamlet*, *Julietta*. Calderón es, después de Dante Alighieri, el más divino de los poetas cristianos; Shakespeare el más humano en la literatura universal; pero ambos á dos se asemejan mucho, por el desorden lírico, por los contrastes varios, por la mezcla del llanto con la risa, por una insondable profundidad filosófica, por cualidades análogas y parecidas á las analogías existentes entre nuestro espíritu y el espíritu británico.

..... Fuera de algunas intrincadas obras gongorinas, la más esplendente luz penetra en todos los libros españoles y les da una etérea transparencia. Pero Carlyle de suyo es oscurísimo. Algunos de sus párrafos resultarían más claros, de haberse trazado, por cualquier evento, en gerrofilicos orientales. Así, no tienen ni parecido en la literatura nuestra; y no teniendo, merece muy singular atención su obra individual por originalísima. Sólo encuentro un escritor que pueda compararse, por incomparable de suyo, sólo encuentro á Gracián, el alabado por Schopenhauer. También Gracián piensa profundamente; brilla por los contrastes bruscos; piensa la elevación de la desvergüenza; rueda desde aturas vertiginosas á derrumbarse en abismos insondables; aunque jamás

llega, ni á los atrevimientos del filósofo inglés, ni á la suma del teólogo con el bufón. Así pocos recreos superiores al producido por sus párrafos intrincados, que concluyen dandoos caprichos parecidos á los causados por aquellos caprichos de Goya, en que dentro de indecisa niebla de tan y vagan los cirios de una procesión junta á las contorsiones de un titiritero. Yo confieso que pecado: sin creerlo nunca ejemplar literario propio para ser imitado, lo creo propio para ser leído, y sobre todo, para ser admirado. En la finalidad del espíritu caben todos los genios, como en la infinitud del espacio caben todos los soles.

Mas yo creo uno de los libros más prácticos de Carlyle, sin duda, este libro de *Los Héroes*. Otros dos tiene verdaderamente shakespearianos, su *Cronwell* y su *Historia de la Revolución Francesa*. El primero, *Cronwell*, me parece un libro incomprensible casi, por su carácter inglés, para los no ingleses; mientras el segundo asunto, la *Revolución*, me parece que, por su asunto francés, después de franceses latino, después de latino, universal, no ha sido alcanzado por ningún autor como Carlyle. Sólo en Alemania Fichte, Goethe, Beethoven mismo, comprendieron la verdadera y sublime revolución francesa, en Inglaterra nadie la comprendió, y el odio de Pitt á los ideales y á los hombres revolucionarios, parece sobre todos cesar, hasta sobre unos escritores tan geniales y tan independientes como nuestro autor. El libro de *Los Héroes* tengo por el libro más humano y más humano entre todos sus libros. Leyéndolo, se observa cómo intenta levantar la personalidad y la vida de aquellos hombres extraordinarios que llenan la llama de lo ideal en su frente, y al vapor de las ideas marchan hacia el bien de toda la Humanidad.

Por muchas contradicciones que tenga, por muchas extravagancias que ostente, por muchas oscuridades que á lo mejor caigan sobre sus páginas, imposible desconocer la copia de sus ideas encerradas todas en un estilo que vela de suyo al gran pensador y al eximio vartista. No sería un genio, como lo es el gran escritor, si no hubiera en él grandes misterios.

El Jurado de la Exposición

HISTÓRICO-AMERICANA

Las personas que tienen objetos en la Exposición Histórico-Americana se reunieron ayer tarde, en cumplimiento del art. 5.º del reglamento, y acordaron reducir á dos Jurados titulares y uno suplente el número de los que se han de nombrar por cada una de las naciones expositoras; considerar á España con iguales condiciones que las demás y reunir el Jurado á la mayor brevedad, para que tome los acuerdos ó formule las resoluciones que considere necesarias.

Acto seguido se procedió á la elección del Jurado, que quedó constituido en la siguiente forma:

España.—Titulares: D. Cesáreo Fernández Duro, D. Narciso Sentenach.—Suplente: don Laureano Calderón.

Portugal.—Titulares: señor Conde de San Miguel, D. Ramalho Ortigao.—Suplente: D. Rafael Mouha.

Uruguay.—Titulares: general Riva Palacio, D. Juan Zorrilla San Martín.—Suplente: don Eduardo Herrera y Obes.

Alemania.—Titulares: D. Carlos Bowallins, D. Walter Ferwikes.—Suplente: Walter Hough.

Argentina.—Titulares: D. Manuel M. de Peralta, D. Vicente Dominguez.—Suplente: don Angel F. Carranza.

Bolivia.—Titulares: D. Joaquín Herrero, don Daniel de Cortazar.—Suplente: D. Servando Corrales.

Colombia.—Titulares: D. José Gaibron, don José Moreno.—Suplente: D. Luis Enriquez.

Costa Rica.—Titulares: D. Carlos Bowallins, D. Anastasio Alfaro.—Suplente: D. Marcos Jiménez de la Espada.

Dinamarca.—Titulares: D. Anastasio Alfaro, D. Julio Bacendorff.—Suplente: D. Narciso Sentenach.

Dominicana.—Titulares: D. Ladislao de la corriaza, D. Pedro Ayuso.—Suplente: D. Var de Escoriaza.

Ecuador.—Titulares: D. Leonides Balla, Arteta, D. Luis Moreno y Villafranca.—Suplente: D. Miguel Medrano.

Estados Unidos.—Titulares: D. G. Brinton, D. Manuel de Peralta.—Suplente: Sr. G. D. Goode.

Guatemala.—Titulares: D. José Carreras, don Emilio Carreras.—Suplente: D. Antonio Esnaola.

Méjico.—Titulares: D. Francisco del Paso y Troncoso, D. Francisco Plancarte.—Suplente: D. Francisco Río de la Loza.

Noruega.—Titulares: D. Juan Navarro Reverter, señor Barón Widel Gastobey.—Suplente: D. Emilio Gombarg Autresen.

Nicaragua.—Titulares: D. Ramón Espinola, D. Marcos Jiménez de la Espada.—Suplente: D. Emilio Veleda.

Perú.—Titulares: D. Ricardo Palma, D. Germán Aramburu.—Suplente: D. Lorenzo Roselló.

Suecia.—Titulares: Señor Barón de Widel Gastobey, D. Manuel de Peralta.—Suplente: D. Juan Fauzon.

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

Fomento del Trabajo Nacional se dirigió, acompañado de sus amigos, á la redacción del *Diario Catalán*.

Al pasar por la Universidad un numeroso grupo de hombres, armados de garrotes, le silbó de un modo estrepitoso.

Después, y cuando el Sr. Noedal llegaba á la redacción del citado periódico, otro grupo apedreó el coche dando gritos de ¡Viva el Rey! ¡Viva Noedal! ¡Mueran los traidores!

Los agentes de la autoridad disolvieron los grupos que se habían formado y que hacían causa común con los iniciadores del alboroto.

La prensa y la opinión pública condenan de un modo enérgico estas manifestaciones, impropias de la cultura del pueblo catalán, así como aplauden la enérgica y prudente conducta de los agentes de la autoridad, que han hecho cuanto han podido para reprimir en principio la algarrama, que de otro modo y abandonada á sus funibles iniciativas sus autores, hubiera sido causa de perturbaciones generales en la primera capital de Cataluña.

Nuestros telegramas

Convenio de paz.
Lisboa 20.—Un despacho recibido del Comandante de la cañonera *Mindello*, que se encuentra actualmente en Whydah, anuncia haberse convenido la paz entre los dahomeyanos y las tropas francesas.

Toros en Lisboa.—Función teatral.—Sin escuadra.

Lisboa 20.—Los Reyes D. Carlos y doña Amelia asisten esta tarde á la corrida de toros, á cargo de la cuadrilla del espada Mazzantini. Esta noche concurrirán también á la función de gala en el teatro de la Opera.

Se cantará la obra *Fausto*, del maestro Gounod.

En vista del mal efecto causado en la opinión, se tiene por seguro que la escuadra inglesa no fondeará ya en el puerto de Lisboa.

Un discurso de Crispi.

Roma 21.—Despachos recibidos de Palermo dan cuenta del importante discurso pronunciado anoche por el Sr. Crispi en el banquete con que fué obsequiado para celebrar su triunfo electoral.

El vicepresidente del Consejo manifestó que la triple alianza representa el comienzo de la Confederación de los Estados europeos; pero que para llegar á este resultado precisa que la unión militar vaya indisolublemente enlazada con la unión de intereses, merced á la celebración de tratados de comercio.

En este sentido el Sr. Crispi añadió que él no censuraba la triple alianza, pero sí reprobaba las bases sobre las cuales ha sido renovada, porque dicho tratado no ha perjudicado á Italia tanto por sus gastos militares, que siempre hubiese tenido que soportar, como por la guerra económica encauzada hecha por Francia, que resulta más ruinosa que una batalla perdida.

La Comisión de Aduanas de Francia.

París 21.—La Comisión de Aduanas de la Cámara de Diputados se volverá á reunir mañana, bajo la presidencia del Sr. Méline, para continuar el examen de los artículos del proyecto del Gobierno sobre modificaciones en la tarifa mínima.

La ley militar alemana y los Estados confederados.

París 21.—Algunos periódicos de Berlín dicen que el nuevo proyecto de ley militar, que será presentado mañana en la apertura del Parlamento alemán, ha merecido ya la aprobación de todos los grandes Estados confederados.

Un periódico más en Francia.

París 21.—Hoy se ha publicado el primer número de un diario titulado *El Nuevo Siglo*, el cual se consagrará principalmente á la política y á la literatura.

En la redacción figuran distinguidos escritores y periodistas.

Agitación entre checos y alemanes.

Viena 21.—Toma incremento la agitación entre checos y alemanes á consecuencia de las palabras que se cruzaron en la Cámara entre los diputados de estas diferentes nacionalidades.

Los primeros hacen protestas de fidelidad al Emperador y afirman que no abrigan odio alguno á los alemanes; pero el Diputado de este partido, Sr. Barentner, declaró que ni él ni sus correligionarios reconocerán jamás los derechos nacionales de Bohemia y los combatirán por todos los medios.

Congreso de librepensadores.

París 21.—El Congreso de librepensadores, su reunión de ayer, acordó por unanimidad una calorosa felicitación á los organizadores del Congreso recientemente celebrado en Madrid.

Italia y la unión latina monetaria.

París 21.—The *Daily Chronicle* publica un despacho de su corresponsal en Viena, en el que anuncia la intención que, según dice, tiene Italia de separarse de la unión latina monetaria en la primera sesión de la Conferencia de Bruselas.

Expulsión de extranjeros de Francia.

París 21.—El periódico *Le Matin* dice en su número de hoy que el Gobierno ha acordado la expulsión de varios extranjeros, alemanes en su mayor parte, conocidos como instigadores principales de la huelga de abastecedores de artículos de primera necesidad.

La prensa francesa y el Congreso Jurídico de Madrid.

París 21.—Algunos periódicos de los departamentos, hablando del último Congreso Jurídico celebrado en Madrid, dicen que no puede ser de reconocerse que, aunque de una manera lenta, la idea del arbitraje internacional va abriendo camino.

Se dice que no hay que perder la esperanza al fin triunfe esta noble causa, que algunos consideran todavía como un sueño quimérico.

El tratado ruso-alemán.

París 21.—A juzgar por las noticias que se reciben de Alemania, las negociaciones para la celebración de un tratado de comercio entre el Imperio y Rusia tropiezan con tales dificultades, que se duda pueda llevarse á cabo.

El cólera en Rusia.

Petersburgo 21.—Ayer se registraron en esta capital once invasiones cólericas y once defunciones.

Conspiración en Chile.

Nueva York 21.—El *Heraldo de Nueva York* publica hoy un despacho de Valparaíso dando cuenta de haber sido descubierta en aquella ciudad una importante conspiración para derribar al Gobierno chileno.

Los principales promovedores del movimiento son regimientos de infantería de línea comprometidos en la conspiración.

Para que el Gobierno proceda á la detención de los numerosos balmacedistas.—*Fabra.*

El Arzobispo de Valencia

El entusiasmo grandísimo con que se ha recibido en esta ciudad al señor Arzobispo, forma, sin duda alguna, época en los anales de la población.

Desde la Catedral pasó el venerable P. Sancha á la capilla de la Virgen de Nuestra Señora de los Desamparados, donde se quitó el anillo pastoral que llevaba y lo colocó en la mano de la Virgen. Cuando salió, las aclamaciones eran atronadoras, no cesando hasta que llegó al Palacio, donde, ante las instancias del público para que saliera al balcón, tuvo que hacerlo, siendo, cuando salió, vitoreado por la multitud, á la cual saludó emocionado, volviendo á repetirse las aclamaciones.

Después se sirvió un espléndido lunch en los salones de Palacio.

Terminado el lunch, y al pasar la comitiva frente al Círculo Federal, llamó vivamente la atención un lienzo blanco, en el que había la siguiente inscripción:

«Jesús iba descalzo, haraposo y hambriento: comparad.»

El público, al ver semejante cartel, prorrumpió en exclamaciones de desagrado, teniendo que intervenir la pareja de la Guardia civil, que intimó á los republicanos para que lo retirasen.

Negáronse los irrespetuosos; y en vista de la actitud del grupo de republicanos, una pareja de Orden público subió por las ventanas, logrando arrancar el lienzo origen del alboroto.

Lo que antes había producido gran alarma trócese en aplausos al ver llegar la patrulla de la Guardia civil de á caballo, la cual abrió paso para que pasase la comitiva.

Enterado el jefe de policía, Sr. Moya, de lo ocurrido, se presentó en el Círculo, portador de un auto judicial, mediante el que pudo entrar y llevar al Gobierno civil á los que allí se encontraban.

Se hicieron además varias detenciones de algunos de los promovedores del escándalo.

El total de presos ha sido 27, contándose entre ellos á Blasco Ibañez y al poeta lemosín Constantino Lombart.

Del proceso se ha encargado el Sr. Gironés. Todo el pueblo protesta de la descortesía cometida por los republicanos.

La quincena sanitaria

Cólera.—La epidemia ha decrecido. Todavía no ha desaparecido por completo del Imperio ruso.

Continúa en el Imperio austriaco, ocurriendo frecuentes casos en Budapest, Viena, Szeged, Gracovia, Podgorze y otros puntos.

En Alemania persisten los casos, principalmente en las orillas del río Danubio.

Hay asimismo atacados en Holanda, Bélgica y Persia, y de este último punto, Khersov y Nikolaiév (354 muertos en una semana), así como Erzerum, son las comarcas más castigadas.

Oficialmente se da como terminada la epidemia en Francia, á pesar de causar víctimas en muchos puntos. Según la *Gaceta Médica Catalana*, á 88 se ha elevado el número de muertos durante un mes en el departamento de Pas de Calais, y en Boulogne ha ingresado en el hospital toda la tripulación de un buque. Según informe oficial, del 16 al 22 de Octubre hubo 33 muertos en Marsella, 2 en Cherbourg, 2 en Rouen, 7 en el Havre y 19 en el departamento del Sena, de los cuales 9 corresponden á París; del 23 al 29 se declararon en éste 4 muertos y unos cuantos más de afectos coleriformes y unos cuantos más de afectos sospechosos. Y hasta aquí llegan los datos, pues sobre no constar ya el cólera, se publican con retraso, y para más salir de dudas, las tres fuentes principales de Demografía estadística de París (Estadística municipal, Negociado de noticias de la Prefectura de Policía y Estadística del Ministerio del Interior) no van entre sí conformes, existiendo á las veces diferencias importantes. En Tolón, se dice hay casos muy ejecutivos.

El crimen de Begoña

Podemos añadir algunas noticias acerca del crimen de Begoña, el cual ha causado profunda y penosa impresión en esta villa, por las alarmantes circunstancias en que se ha realizado.

El Sr. Gandiaga, que, como dijimos, recibió varias heridas en la cabeza, en la cara y en un ojo, estaba ayer algo más aliviado.

Han sido detenidos dos individuos como sospechosos, los cuales se hallan en la prevención.

La cantidad robada asciende á 6.018 pesetas: 5.000 pertenecían al Sr. Gandiaga, 1.000 á varios de sus huéspedes, que se las habían confiado en custodia, y las 18 restantes provenían de la venta del día en la chavola.

En ésta dejaron olvidados los criminales un machete, tres pañuelos, uno de ellos con iniciales, y dos blusas.

Parece que los criminales estuvieron á las dos de la tarde tendidos en una landa y acometiendo descaradamente á todas las aldeanas que pasaban junto á ellos.

La sobrina del Sr. Gandiaga ha manifestado que reconocería á los malhechores si se los presentaran.

Notas municipales

He aquí la lista de los nombres de los Inspectores y Celadores que figuraron en la última semana, del 6 al 12 de Noviembre, con sueldos de más de tres pesetas:

Tres Inspectores á 5,50 pesetas.—D. Victoriano N. Morán, D. Valentín Morales y D. Ramón Portal.

Uno con cinco pesetas.—D. Eusebio Poveda, Celadores con 3,50 pesetas.—D. José M. Bermúdez, D. Tomás María Fernández, D. Eugenio Tejada, D. Bernardo G. Lesmes, D. Rafael Rodríguez.

Celadores con 3 pesetas.—D. Aniceto Sánchez, D. Manuel Ordóñez, D. Eduardo Rodríguez, D. Marcelino Méndez, D. Luis López Paz, D. Emilio Ventura, D. Pedro Tutor, D. José Pérez y D. Manuel Pérez.

Además figuran otros cuatro Celadores á 2,75 pesetas, cuyos nombres no se consignan.

Dos capataces á 2,25 pesetas.—Veintiocho guardas á 2 y 348 peones á 1,50.

Conviene consignar aquí que el presupuesto municipal, en el capítulo segundo, concepto cuarto, «Operarios eventuales», fija el sueldo diario de 2,25 pesetas para los capataces, los cuales tendrán á su cargo, por lo menos, veinte jornaleros cada uno, sin expresar palabra alguna de Inspectores, celadores ni otro cargo alguno.»

En la consulta pública de enfermedades de los ojos de las Casas de Socorro de Buenavista y La Latina, á cargo del médico oculista doctor Peña, se han practicado 990 curas, se han hecho 37 operaciones y graduado la vista para el uso de gafas á miopes, presbítas y operados de catarata, á 18 personas, en el mes próximo pasado.

Por concepto de consumos se recaudaron anteayer, 20 de Noviembre, 53.228,43 pesetas. En igual fecha del año anterior se recaudaron 55.326,04 pesetas.

Diferencia en menos, 12.097,61 pesetas.

El brindis que anteanoche pronunció el Alcalde en el banquete del hotel Inglés, ha sido muy comentado esta tarde entre algunos Concejales.

Se decía que en la sesión del miércoles un Concejal pediría la palabra para tratar de esta cuestión.

Como el Alcalde ha señalado los lunes para recibir, esta tarde había en los alrededores y pasillos del Ayuntamiento unas 400 personas esperando turno.

Como habíamos anunciado, hoy se ha reunido la Comisión de Consumos, bajo la presidencia del señor Alcalde.

Parece que allí ha manifestado el señor Marqués de Cubas sus deseos de reformar por completo la organización actual del personal de Consumos, pues no está conforme de la manera que hoy está constituido.

En las tahonas establecidas en la calle de San Cipriano, núm. 4, y en la de Gonzalo de Córdoba, núm. 10, venderán desde hoy las fracciones de 250 gramos á 13 céntimos, es decir, con dos de aumento.

Tan pronto ha sabido la noticia el celoso Alcalde de Madrid ha dado las órdenes oportunas para que se emprenda una enérgica campaña contra el gremio de tahoneros.

Varios vecinos de la Ribera de Curtidores han visitado al Alcalde, para rogarle prohiba que los vendedores que carecen de matrícula, vendan en dicho sitio con perjuicio de los industriales que pagan contribución.

El ingeniero Sr. Rodríguez presentó ayer al Alcalde el plano de un nuevo camino, desde la dehesa de Amaniél, por la Moncloa, partiendo de la Escuela de Agricultura y terminando en el ángulo de El Pardo.

Ayer tarde visitó en la Casa de la Villa al señor Marqués de Cubas, una Comisión del Cir-

culo de la Unión Mercantil, presidida por el señor Muniesa, con objeto de felicitarle por su nombramiento de Presidente del Ayuntamiento de esta corte.

Con el mismo fin le ha visitado una Comisión del Colegio de Procuradores y otra de la Asociación Nacional de Ingenieros Industriales.

Ayer publicó el Alcalde un bando anunciando que, en la primera quincena del próximo mes de Diciembre, se verificará la rectificación del empadronamiento de los vecinos de esta corte.

La noticia de que el *Boletín Oficial de Madrid* plique hoy el anuncio sacando á concurso la plaza de Secretario del Ayuntamiento de esta villa, es completamente inexacta.

La cuestión del Panamá

Le *Figaro* afirma en su número llegado ayer á Madrid que M. Eiffel, á quien se había supuesto comprometido, en unión de los demás administradores de la Sociedad, se encuentra libre de todo cargo, y que el Procurador general M. Quesnay Beaupaire no ha encontrado en la causa incoada motivo de procesamiento contra él. Es seguro que no se le enviará citación para que comparezca ante el Tribunal.

En la grave acusación formulada por *La Corcaire* contra M. Floquet se dice que los trescientos mil francos que ésta recibió de la Sociedad del Panamá para combatir á Boulanger, fueron repartidos en la forma siguiente: 100.000 francos para sacar victoriosa la candidatura Jacqués; 100.000 francos para un periódico de la mañana; y 100.000 para otro de la noche.

Crímenes

En la carretera de El Pardo, cerca del puente de San Fernando, ocurrió anteanoche un crimen.

José Piquer se presentó en la Casa de Socorro de Palacio para que le curasen varias heridas causadas por una descarga de perdigones en el antebrazo derecho.

Parece que José Piquer, su hijo Gabriel y otros individuos, habían estado cazando anteanoche en El Pardo, y que cuando regresaban á Madrid, al llegar al puente de San Fernando, padre é hijo cuestionaron, y éste disparó la escopeta, hiriendo á su padre.

El supuesto agresor fué detenido.

En los Cuatro Caminos tuvieron una acalorada reyerta Francisco Valle González y otro individuo, resultando el Valle con una herida grave en el costado izquierdo, producida por arma blanca.

El herido pasó en estado gravísimo á la Casa de Socorro, y el agresor huyó, sin que se haya podido capturarlo.

Anteanoche cuestionaron en la calle de la Concepción Jerónima Francisco Sánchez, fundador, y Enrique Lanet (a) *Catalán*.

Parece que el Sánchez encargó al *Catalán* de que empuñase dos colchones y le llevase el dinero.

Enrique Lanet empuñó, con efecto, los colchones; pero en vez de entregar el importe, se quedó con él.

Viendo que no volvía el estafador, fué anteanoche Francisco á buscarle á una taberna de la calle de Tetuán, á donde tenía costumbre de concurrir el Enrique.

Hallóle, como esperaba, y ambos salieron de allí juntos. Francisco reclamó al *Catalán* el dinero de los colchones, y el interpelado contestó que nada le debía, por lo cual trabó una disputa, y disputando fueron hasta la calle de la Concepción Jerónima.

La cuestión se agrió en tales términos, que el *Catalán* dió un palo á Francisco, y éste sacó una navaja para acometer al agresor.

Al ver la actitud del ofendido, el ofensor dióse á la fuga; pero Francisco logró alcanzarle en la esquina de la calle de Toledo, y le infirió en el cuello una tremenda herida, interesándole la arteria yugular.

En la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia fué auxiliado el herido, y allí se presentó el Juzgado, que no pudo tomarle declaración por su estado gravísimo.

El agresor fué detenido, y se confesó autor del hecho.

Baltasar Alvarez García, vigilante de Consumos, se presentó anteanoche en el cuartel de la Guardia civil del puesto de Nueva Numancia, manifestando que, hallándose de servicio en el cajón núm. 4 de la brigada de los Jardinitillos, había sido herido por el sereno de la estación del Mediodía, Mariano Díaz Valderoceda.

Este fué detenido por la Guardia civil, siendo llevado el herido á la Casa de Socorro del distrito, en donde fué curado de varias contusiones graves en la cabeza.

Crimen en Cherra

Uno de los días de la pasada semana, mientras se verificaba en la Plaza Mayor de aquella villa una corrida de vacas, un guarda de aquel término municipal trabóse de palabras con un sujeto apodado el *Matiné*, con el cual parece ser que existían antiguas enemistades, cuando, ciego de coraje el referido guarda, se arrojó sobre el *Matiné*, cuchillo en mano, produciéndole tres heridas de gravedad.

No consideró el agresor aún satisfecha su venganza, puesto que viendo que un toro se dirigía hacia el grupo que ellos formaban, arrojó sobre las astas del animal al infeliz herido, recibiendo del cornúpeto, por sí las heridas no eran bastante para acabar con su vida, algunos varetazos, uno de ellos de gravedad.

Al ir á auxiliar al *Matiné* se vió que ya había espirado.

Este desgraciado suceso impresionó al inmenso gentío, lo mismo que á todo el vecindario, y nadie podía explicarse cómo pudo el criminal agresor realizar su venganza estando rodeado de inmenso gentío.

Inmediatamente fué encerrado en los calabozos de las Casas Consistoriales, poniéndose el hecho en conocimiento del Juzgado de Tortosa.

Tribunales

En la sesión primera de la Audiencia se ha visto ayer, ante el tribunal del Jurado, la causa instruida á Lucas Cerro Martín, por homicidio de Enrique Lasheras.

El día 8 de Noviembre de 1891 se encontraron Lucas y Enrique en la calle del Gas, y entre ellos se suscitó una reyerta, motivada por resentimientos anteriores, infringiendo el primero á Enrique algunas lesiones que le produjeron la muerte el día 29 del mismo mes.

El distinguido letrado D. Luis Martel, en representación de la parte perjudicada, pide en sus conclusiones provisionales que se imponga al agresor la pena de catorce años, ocho meses y un día de prisión.

El letrado defensor solicita la absolución de su patrocinado.

El representante del Ministerio público pidió el sobreseimiento.

Ante la sesión tercera ha comparecido Cefarino Rodríguez, presunto autor de hurto de un alfiler de corbata al Teniente fiscal de esta Audiencia, Sr. Alonso Camarada.

El hecho ocurrió el día 2 de Mayo de 1892.

El Fiscal pide que se imponga al procesado la pena de cinco años de prisión correccional, y el letrado defensor, Sr. Rato, la absolución.

Libros

Cien cantos populares asturianos.—Hermoso libro de música de D. José Hurtado.

El notable compositor Sr. Hurtado ha dado á la publicidad un hermoso libro de música para piano, que consta de cien cantos propios del país asturiano, y que por la valentía de la composición merece figurar entre las primeras obras musicales.

El Sr. Hurtado, consagrado desde mucho tiempo á poner en música los cantos populares asturianos, ha tenido que luchar con no pocas dificultades para llevar á cabo su obra; lo caudioso del canto; la expresión tan sentida que los naturales del país le dan, ha hecho desmayar á muchos compositores al querer poner en música las canciones asturianas; pero el señor Hurtado, con su imaginación viva é inspiración grande, ha sabido armonizar de tal modo la música á la letra, que ha conseguido dar á conocer, venciendo este obstáculo, una de las bellezas más grandes de aquel país.

Para juzgar la obra de tan notable compositor no hay más que apuntar el juicio que acerca de la misma hace el maestro Arrieta:

«Mucho podría extenderme con motivo de tu hermosa colección de *Cantos asturianos* elogian-dola como sería justo; pero la obra ella misma se basta; no necesita padrino.

«Termino dándole la más cumplida enhorabuena, deseándole nuevos triunfos tan honrosos como el que ha dado ocasión á escribir esta carta á tu maestro.»

El libro del Sr. Hurtado ha llenado un gran vacío en el arte lírico, el que ha de estudiarse mucho por los maestros y ha de servir de guía á no pocos compositores.

Cien cantos populares asturianos se vende al precio de 15 pesetas en la casa A. Romero, Capellanes, 10.

Firma de Gracia y Justicia

S. M. firmó ayer los siguientes decretos de este Ministerio:

Nombrando Canónigo de Tenerife, previa oposición, á D. José Miguel Belamendia y Aguirreurreta.

Idem Obispo de Palencia al Dean de la Catedral de Madrid, D. Enrique Almaraz.

Jubilando á D. José de Pina y Cuenca, Presidente de la Audiencia de Barcelona; nombrando para esta vacante á D. Patricio Callado y Lapesa, que lo es de la Albacete, y para ésta á D. Enrique Suárez Montarrey, que lo es de la Cáceres.

Promoviendo á ésta á D. José Aguilera y Meléndez, Juez de primera instancia é instrucción del distrito de la Latina de Madrid, y nombrando para este destino á D. Juan Carlos Alix, Abogado fiscal de la Audiencia de Madrid.

Nombrando presidentes de sección de la Audiencia de Zaragoza á los magistrados de la misma D. Domingo Fonz y Salvá y D. Manuel Grande y Arbolino.

Indultos

S. M. la Reina Regente firmó ayer los siguientes decretos de Gracia y Justicia:

Comutando por la de cadena perpetua la pena de muerte que la Audiencia de Zaragoza impuso á Francisco Pérez Pascual, por el delito de asesinato.

Idem por la de reclusión perpetua la pena de muerte que la Audiencia de Santander impuso á Laureana Crespo Rioyo, por parricidio.

Idem por la de cadena perpetua la de muerte que la Audiencia de Manzanares impuso á Es-nislao García Rodríguez por el delito de asesinato.

Los socialistas

En el último Congreso celebrado en Berlín por los obreros socialistas, se tomaron los siguientes acuerdos:

1.º Rechazar el socialismo del Estado, por considerarle un paliativo inútil que empuja la burguesía como medio de defenderse.

2.º El socialismo no rechaza ningún beneficio, aunque venga de manos de sus adversarios; pero no debe perder de vista su único fin, que es transformar la sociedad y el Estado mediante la revolución.

3.º Por gran mayoría se ha acordado que no haya manifestación ni huelga parcial ni general el 1.º de Mayo. Para conmemorar la fecha, los socialistas revolucionarios brindarán en banquetes, ó en reuniones más modestas, que se celebrarán, concluido el trabajo, por el triunfo de los ideales comunes.

En los primeros días de tareas parlamentarias, el Ministro de Marina, Sr. Beránger, presentará á las Cortes los proyectos de ley de reforma de la Escuela Naval de reclutamiento de marinería y constitutiva de la Armada.

En Trujillo (Cáceres), á la salida del coche correo para la estación de Palencia, y á la entrada del puente de Trujillo (Extremadura), voló el coche anteanoche.

Han resultado heridos casi todos los viajeros, entre los que figuran el Capitán de la Guardia civil Sr. Barrientos, que fué arrojado á larga distancia, produciéndose únicamente varias contusiones; el Teniente del mismo Cuerpo señor Galán, que sufrió una fuerte contusión de pronóstico reservado; el mayoral, que resultó con fractura en la parte superior externa de la mano izquierda y con contusiones en la pierna izquierda. Varias señoras sufrieron heridas leves, y otros viajeros resultaron con algunas contusiones de poca entidad.

El médico forense Sr. Montero acudió momentos después á prestar auxilio, y seguidamente llegaron el Alcalde y varios vecinos.

Una Comisión de fabricantes de cerillas con-ferenció ayer tarde con el señor Ministro de Hacienda para solicitar una pequeña prórroga, á fin de garantizar el compromiso contraído con el Estado respecto al concierto para el monopolio de la venta de cerillas.

El Sr. Concha Castañeda se le ha otorgado, y en esta misma semana se cree que quedará ultimado este asunto.

No hay, pues, nada de desistimiento ó de ruptura del compromiso, como algún periódico anunció.

Los mercados de ganado que estos días se están celebrando en Asturias se hallan muy concurridos.

El rumor de que se hicieron eco algunos periódicos acerca de la *gripe* reinante en aquella provincia, nada ha influido para que las ferias y mercados se encuentren animados.

El precio del ganado está bastante subido, y afortunadamente no existe la *gripe* en ningún punto de dicha provincia.

Diputación provincial

En la sesión que celebró ayer tarde la Corporación provincial, propuso el Sr. García Gordo que los votos de censura pasaran á informe de una Comisión especial.

Esta proposición fué retirada después de ser disuelta.

Se aprobaron, sin debate, todos los asuntos puestos á la orden del día, y se levantó la sesión, que fué corta y la presidió el Sr. España.

As las diez de la mañana del día 25 se celebrarán en la Capilla de Palacio solemnes honras fúnebres por el eterno descanso de S. M. el Rey D. Alfonso XII.

Las vísperas se celebrarán el 21 á las cuatro de la tarde.

Obra póstuma

La señora viuda é hijos de D. Felipe Picotostecan de publicar los últimos escritos de este inolvidable é ilustradísimo publicista.

Constituyen dichos trabajos elegante y bien impreso tomo, para el que ha escrito un hermoso prólogo el ilustrado hombre público D. Cristino Martos, quien, á más de profesar sincera amistad al Sr. Picotoste, conocía como pocos los méritos y talentos del malogrado escritor.

Otro día nos ocuparemos con más extensión de esta nueva obra, que desde luego recomendamos á nuestros lectores, los que la hallarán de venta, al precio de cinco pesetas, en todas las librerías.

El director de *El Porvenir Vascongado*, de Bilbao, Sr. Sánchez Ramón, y el redactor de *El Nervión* Sr. Eguvía, han ventilado en el terreno de las armas una cuestión periodística, cruzando dos balas, una á veinticinco pasos y á veinte la segunda, sin consecuencias.

Dice un colegado Málaga:

«Una compañía alemana ha enviado un ingeniero peritismo con encargo de estudiar el trazado de una línea férrea que, partiendo de Jerez de la Frontera, recorra los términos de Arcos, Bornos, Villamartín, Algodomaes, á enlazar con Ronda, poniendo así en comunicación las provincias de Cádiz y Málaga.»

Algunos escritores andaluces, y el Sr. D. Victor Balaguer, proponen visitar al señor Presidente del Consejo de Ministros, para que el Sr. Cánovas influya cerca de algunas Corpora-

Gaceta

La de hoy publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Reales decretos admitiendo la dimisión del cargo de Capitán general de Puerto Rico al Teniente general D. José Lasso y Pérez, y nombrando para sustituirle al Teniente general D. Antonio Dabán.

Gracia y Justicia.—Reales decretos, referentes á movimiento del personal.

Guerra.—Real orden disponiendo se reconocan los créditos de abonos de alcances y ajustes finales, correspondientes al Regimiento de caballería del Rey, comprendidos en relación que inserta.

Gobernación.—Real orden nombrando en comisión del servicio á varios funcionarios, con objeto de que practiquen reparaciones y variaciones de trazado en las líneas telegráficas de Andalucía.

Noticias diversas

S. M. la Reina, acompañada de los Generales Azcárraga, Beránger y Martínez de Arce, visitará esta tarde á las dos, las sesiones de Guerra y Marina, de la Exposición Histórico-Europea.

Ayer no se reunió el Consejo Superior de la Marina, por hallarse el Sr. Beránger despachando asuntos urgentes de su departamento.

Indultos

S. M. la Reina Regente firmó ayer los siguientes decretos de Gracia y Justicia:

Comutando por la de cadena perpetua la pena de muerte que la Audiencia de Zaragoza impuso á Francisco Pérez Pascual, por el delito de asesinato.

Idem por la de reclusión perpetua la pena de muerte que la Audiencia de Santander impuso á Laureana Crespo Rioyo, por parricidio.

Idem por la de cadena perpetua la de muerte que la Audiencia de Manzanares impuso á Es-nislao García Rodríguez por el delito de asesinato.

Los socialistas

En el último Congreso celebrado en Berlín por los obreros socialistas, se tomaron los siguientes acuerdos:

1.º Rechazar el socialismo del Estado, por considerarle un paliativo inútil que empuja la burguesía como medio de defenderse.

2.º El socialismo no rechaza ningún beneficio, aunque venga de manos de sus adversarios; pero no debe perder de vista su único fin, que es transformar la sociedad y el Estado mediante la revolución.

3.º Por gran mayoría se ha acordado que no haya manifestación ni huelga parcial ni general el 1.º de Mayo. Para conmemorar la fecha, los socialistas revolucionarios brindarán en banquetes, ó en reuniones más modestas, que se celebrarán, concluido el trabajo, por el triunfo de los ideales comunes.

En los primeros días de tareas parlamentarias, el Ministro de Marina, Sr. Beránger, presentará á las Cortes los proyectos de ley de reforma de la Escuela Naval de reclutamiento de marinería y constitutiva de la Armada.

En Trujillo (Cáceres), á la salida del coche correo para la estación de Palencia, y á la entrada del puente de Trujillo (Extremadura), voló el coche anteanoche.

Han resultado heridos casi todos los viajeros, entre los que figuran el Capitán de la Guardia civil Sr. Barrientos, que fué arrojado á larga distancia, produciéndose únicamente varias contusiones; el Teniente del mismo Cuerpo señor Galán, que sufrió una fuerte contusión de pronóstico reservado; el mayoral, que resultó con fractura en la parte superior externa de la mano izquierda y con contusiones en la pierna izquierda. Varias señoras sufrieron heridas leves, y otros viajeros resultaron con algunas contusiones de poca entidad.

El médico forense Sr. Montero acudió momentos después á prestar auxilio, y seguidamente llegaron el Alcalde y varios vecinos.

Una Comisión de fabricantes de cerillas con-ferenció ayer tarde con el señor Ministro de Hacienda para solicitar una pequeña prórroga, á fin de garantizar el compromiso contraído con el Estado respecto al concierto para el monopolio de la venta de cerillas.

El Sr. Concha Castañeda se le ha otorgado, y en esta misma semana se cree que quedará ultimado este asunto.

No hay, pues, nada de desistimiento ó de ruptura del compromiso, como algún periódico anunció.

Los mercados de ganado que estos días se están celebrando en Asturias se hallan muy concurridos.

El rumor de que se hicieron eco algunos periódicos acerca de la *gripe* reinante en aquella provincia, nada ha influido para que las ferias y mercados se encuentren animados.

El precio del ganado está bastante subido, y afortunadamente no existe la *gripe* en ningún punto de dicha provincia.

Diputación provincial

En la sesión que celebró ayer tarde la Corporación provincial, propuso el Sr. García Gordo que los votos de censura pasaran á informe de una Comisión especial.

Esta proposición fué retirada después de ser disuelta.

Se aprobaron, sin debate, todos los asuntos puestos á la orden del día, y se levantó la sesión, que fué corta y la presidió el Sr. España.

As las diez de la mañana del día 25 se celebrarán en la Capilla de Palacio solemnes honras fúnebres por el eterno descanso de S. M. el Rey D. Alfonso XII.

Las vísperas se celebrarán el 21 á las cuatro de la tarde.

Obra póstuma

La señora viuda é hijos de D. Felipe Picotostecan de publicar los últimos escritos de este inolvidable é ilustradísimo publicista.

Constituyen dichos trabajos elegante y bien impreso tomo, para el que ha escrito un hermoso prólogo el ilustrado hombre público D. Cristino Martos, quien, á más de profesar sincera amistad al Sr. Picotoste, conocía como pocos los méritos y talentos del malogrado escritor.

Otro día nos ocuparemos con más extensión de esta nueva obra, que desde luego recomendamos á nuestros lectores, los que la hallarán de venta, al precio de cinco pesetas, en todas las librerías.

El director de *El Porvenir Vascongado*, de Bilbao, Sr. Sánchez Ramón, y el redactor de *El Nervión* Sr. Eguvía, han ventilado en el terreno de las armas una cuestión periodística, cruzando dos balas, una á veinticinco pasos y á veinte la segunda, sin consecuencias.

Dice un colegado Málaga:

«Una compañía alemana ha enviado un ingeniero peritismo con encargo de estudiar el trazado de una línea férrea que, partiendo de Jerez de la Frontera, recorra los términos de Arcos, Bornos, Villamartín, Algodomaes, á enlazar con Ronda, poniendo así en comunicación las provincias de Cádiz y Málaga.»

Algunos escritores andaluces, y el Sr. D. Victor Balaguer, proponen visitar al señor Presidente del Consejo de Ministros, para que el Sr. Cánovas influya cerca de algunas Corpora-

ciones con objeto de que den una pensión á la viuda del Sr. Mas y Prat, que se encuentra en triste estado.

SS. MM. el Rey y la Reina Regente y SS. AA. la Princesa de Asturias y la Infanta doña María Teresa pasaron ayer la tarde en el palacio de la Zarzuela de El Pardo.

El conocido doctor Balaguer, que se encuentra en Tomelloso (Ciudad Real), está herido de alguna gravedad, en la cara.

A uno de los médicos que le acompañaban en las operaciones de la vacunación, se le disparó casualmente un arma, hiriendo el proyectil al doctor citado.

El Marqués de la Habana continúa en el mismo estado de gravedad, despejándose á ratos y acometiendo otras veces pertinaces delirios.

La excitación cerebral habiase calmado un poco después de las cuatro de la tarde de ayer.

Se ha encargado de la defensa del procesado Marín, en la causa conocida de Las abortadoras, el Letrado D. Augusto Fernández Retoño.

En el concurrido banquete celebrado anteañoche por el Magisterio de primera enseñanza en el hotel de Rusia, se tomó el significativo acuerdo de remitir dos de los ramos que adornaban la mesa á las señoritas Ramo (doña Carmen, y Solo de Zaldivar.

Estas señoritas sustentaron en el Congreso pedagógico ideas muy sensatas, contrarias á las sostenidas por la señora Pardo Bazán.

Hoy, día de Santa Cecilia, patrona de los músicos, se celebrará en el Conservatorio, á la una de la tarde, la distribución de los premios concedidos á los alumnos en el curso anterior.

En la capilla real se celebrarán el viernes próximo, á las diez de la mañana, solemnes honras fúnebres por el eterno descanso de D. Alfonso XII.

El jueves, á las cuatro de la tarde, habrá visperas.

En la Academia de la Historia inaugurará hoy sus tareas del presente curso la Sociedad Geográfica.

Por acuerdo de los delegados de la Exposición Histórica se publicará un libro, en que se estudiará el estado de la civilización americana en la época del descubrimiento.

Esta obra, de utilidad innegable y de notoria importancia, estará ilustrada con profusión de láminas, que representarán no sólo los principales objetos en el certamen, sino también otros muchos que no pudieron ser remitidos.

El libro proyectado tendrá un apéndice, en el que se trazará brevemente el estado de la cultura actual de América.

La Sociedad de Acuarelistas admitirá socios, sin que abonen cuota de entrada, hasta fin del corriente año.

Las plazas que hay vacantes son pocas.

Correos para Ultramar.

Esta semana se despacharán en Madrid los siguientes:

Isla de Cuba.—Miércoles, vía Vigo; lunes, miércoles, jueves y sábado, vía Nueva York.

Puerto Rico.—Miércoles, vía Vigo. Filipinas.—Miércoles, vía Marsella.

América del Sur.—Sábado, vía Coruña, domingo, vía Vigo.

El domingo salió del puerto de Santander el vapor Alfonso XIII, el cual llegó ayer á La Coruña y seguirá de este puerto para las Antillas.

Ha salido del puerto de Barcelona el vapor B. Iglesias.

En la isla de Balacac (Filipinas) ha quedado inaugurado el faro de primer orden del cabo Melbille.

Del puerto de Vigo salió el vapor Glyde para Pernambuco, Bahía, Río Janeiro, Buenos Aires y Montevideo.

Ayer ha salido del puerto de Vigo el vapor Gallego, con rumbo á la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

De Cádiz ha salido en la mañana de ayer, con dirección á Tánger, el vapor Mogador.

Ayer salió de Vigo el vapor Cabo Silleiro, para La Coruña, El Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, Bayona y Burdeos.

SUCESOS

José Mora Fernández (a) Furinas, y Andrés Varela López, estaban anteayer, á las seis y

media, probando una ganancia en la puerta de la casa núm. 9 de la calle de la Salud. Fueron sorprendidos en su faena por el portero de la casa; llamó éste á dos guardias, y los cacos fueron á la cárcel.

Anteañoche á las siete fué atacado de un vómito de sangre, en la calle de Vergara, el guardia alabardero Florencio Peña.

En la Casa de Socorro del Centro, donde se le condujo, falleció el infeliz.

Anteañoche se cayó en el portal del número 20 de la calle de Lagasca una mujer de sesenta y cuatro años, llamada Rosalía A., que padecía de alcoholismo.

Al caer se produjo una grave herida en la cabeza, siendo curada en la Casa de Socorro.

En la madrugada del domingo ingresó en el Hospital Provincial Juan Ledo García, que tenía dos heridas graves en la sien izquierda, producidas, según dijo, en una caída en la calle de la Greda.

Celedonio Rodríguez dijo que las heridas de aquí se las produjo queriendo encender el cigarro en un quinqué, cuyo tubo rompió de un golpe.

Añadió que el Juan estaba ebrio jugando á los naipes, cuando se produjo las lesiones.

El Celedonio Rodríguez fué detenido y puesto á disposición del Juzgado.

Frontones y pelotaris

FIESTA ALEGRE

Las señoras de Aranzazu, de Suárez, de Cerrajería, viuda de Olea, de García Ortega y Santana, distinguidas damas que forman la Junta de Beneficencia domiciliaria de las parroquias de Santa Cruz y Nuestra Señora de Covadonga, han organizado, de acuerdo con la empresa Fiesta Alegre, un interesante partido de pelota que se verificó ayer tarde en el frontón de la calle del Marqués de Urquijo.

Jugaron Irún y Gamborena (blancos) contra los azules Muchacho y Tandilero, ofreciéndose el momio á favor de los primeros, con lo cual el claudio sufrió un nuevo descalabro por quedar sus favoritos en el tanto 43, después de una reñidísima lucha.

Aunque Tandilero sostuvo muy bien la zaga, sin embargo el triunfo, se debe á Muchacho, quien jugó con fe e hizo tantos notabilismos.

Gamborena é Irún piñaron mucho, haciendo también, como sus contrarios, excelentes jugadas.

Los pelotaris escucharon muchas palmas del escogido público que ocupaba las localidades del amplio frontón.

En el palco regio vimos á S. A. R. la Infanta doña Isabel.

Los pobres de las parroquias citadas al principio de esta reseña están de enhorabuena, que hacemos extensiva á las caritativas damas organizadoras del espectáculo.

Ultimos telegramas

(DE LA AGENCIA FABRA)

Bolsas extranjeras.

París 21.—Bolsa: fondos franceses: 3 por 100, 99,40; 4 1/2 por 100, 103.

Consolidados ingleses, 97 1/2. Fondos españoles: 4 por 100 exterior español, 63,20.

Obligaciones de Cuba, 461. Última hora: exterior español, 63 5/16.

Londres 21.—Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 63,31.

Congreso socialista.

Berlin 21.—El Congreso socialista, en su sesión de clausura, ha nombrado Presidentes del Comité directivo á los Delegados en el mismo, Bebel y Singer.

El Congreso del próximo año de 1893 se reunirá en Colonia.

Muerte de un Obispo.

Bruselas 21.—El Obispo de la diócesis de Tournay ha fallecido, víctima de un ataque apopléctico.

Tropas francesas en Abomey.—La fuga de un Rey.

París 21.—Según despachos de Porto Novo, las tropas francesas han entrado en Abomey, capital del Dahomey, sin resistencia.

El Rey Bohanzin se ha fugado. Ignórase si sus súbditos le han seguido ó se han sometido á las fuerzas francesas. El trono de oro del Monarca ha sido enviado á Porto Novo para ser entregado en el puerto de Asoff.

Matrimonio civil.

Budapest 21.—El Sr. Wekerle ha anunciado á la Cámara que el Emperador de Austria y el Gobierno húngaro, se hallan de acuerdo para hacer obligatorio el matrimonio civil.

El cólera.

Bruselas 21.—Desde el sábado último se han registrado en esta capital seis invasiones y dos defunciones de la enfermedad colérica.

Vapores correos.

Habana 21.—Ayer domingo salió de este puerto para el de la Coruña, el vapor correo de la Compañía Trasatlántica, Montevideo.

Singapore 21.—Ayer domingo salió de este puerto para Colombo, el vapor correo de la Compañía Trasatlántica, Isla de Panay.

Ecos de madrugada

Sólo faltan unos días para que las Cortes reanuden sus tareas, y apenas si en los círculos se nota la animación propia de este acontecimiento que demuestra actividad en la vida política.

Esta actividad, que siempre es precursora de animados debates y de lucha empeñada en las Cortes por las oposiciones, no se anuncia por ahora, síntoma el más indicado de que los fusionistas más intransigentes se han convencido de que el partido conservador, más fuerte y más disciplinado que nunca, tiene los alientos necesarios para resolver con energía todos los problemas pendientes de solución, y á los que el Sr. Sagasta teme, sin duda, por las dificultades que hablan de oponerle sus mismos amigos.

Digan, pues, lo que quieran los periódicos liberales, este convencimiento ha arraigado en el jefe fusionista hasta el punto de aconsejar á los suyos que se dejen de manifestaciones ruidosas, más en carácter en vísperas del triunfo que en épocas como la actual, en la que solo demostraría el afán del poder por el poder.

Por esto el Sr. Sagasta permanece en Avila el mayor tiempo posible para evitar banquetes y entusiasmos inoportunos, y solo por una circunstancia imperiosa adelantaría la fecha de su regreso á Madrid.

Según caracterizados fusionistas, sería ésta el que tuviera un funesto desenlace la grave enfermedad que sufre el señor Marqués de la Habana, para rendir el tributo de amistad debido al amigo y al correligionario; pero si, como se espera, y nosotros deseamos, no tuviera lugar este triste suceso, el Sr. Sagasta permanecerá en Avila hasta la víspera de la apertura de las Cortes.

Lo único que hoy por hoy sirve de tema á las conversaciones de los círculos políticos preferentemente, es la combinación de Gobernadores, respecto de la cual dimos algunas noticias hace unos días, y que hoy pondrá á la firma de Su Majestad el señor ministro de la Gobernación, y las deducciones que hacen las gentes de lo que podrá resultar para el Ayuntamiento de Madrid de la Memoria que el Sr. Dato tiene redactada con motivo de su visita de inspección á los servicios municipales.

Acercá de este último asunto, se comentaba anoche un suelto que publica La Correspondencia de España, dando como seguro que los efectos de la tal visita de inspección solo alcanzarían á dos ó tres Concejales.

Añade el periódico noticiero que el Gobierno pedirá á las Cortes la modificación de la Ley, para poder nombrar Concejales de Real orden

sin la condición precisa de que hayan desempeñado anteriormente este cargo.

Nosotros, que procuramos informar lo mejor posible á nuestros lectores, y que sólo damos aquellas noticias que tenemos por exactas, hemos de advertirles que el Sr. Dato es el único que, hoy por hoy, conoce la resultancia del expediente. Y como la discreción de este dignísimo funcionario está encima de toda sospecha, claro es que La Correspondencia no puede decir lo que afirma, sino á humo de pajas.

La segunda parte del suelto del colega, por lo absurda, puede dar idea del fundamento que haya de concedérsele al primero.

Crear que para sustituir á dos ó tres Concejales haya menester el Gobierno nada menos que de reformar una ley, aconsejando en este sentido á la mayoría parlamentaria, es una puerilidad á las que no nos tiene acostumbrados la seriedad del apreciable periódico.

Por lo demás, es cierto que el Sr. Dato ha terminado ya su trabajo respecto al Ayuntamiento de Madrid; que la Memoria se acabará de poner hoy en limpio; que ésta ocupa unas ciento cincuenta cuartillas, y que mañana la entregará al Sr. Villaverde.

Otro de los asuntos que preocupan al vecindario es la cuestión del pan.

El señor Marqués de Cubas está recibiendo constantemente inequívocas muestras de las simpatías con que cuenta en todas las clases sociales, por su enérgica campaña en el Ayuntamiento.

La baja en el precio del pan es una necesidad que se impone por momentos para facilitar al pobre el elemento principal de su alimentación tan caro hoy en Madrid.

Cuantos medios emplee el señor Alcalde para obtener este resultado, serán aplaudidos por la opinión y agradecidos, principalmente, por aquéllos á quienes más directamente beneficia.

Se dijo anoche que había una cuestión personal pendiente entre el distinguido Director de un periódico independiente de la tarde, y un Concejal cuyo nombre ha sonado mucho estos días en la prensa.

Se dijo también que en Falset había ocurrido un accidente desagradable sin consecuencias lamentables.

Se anuncia para hoy un artículo que publicará El Globo inspirado por el Sr. Castelar, en el que nos cantará las excelencias del presupuesto de la paz y nos dará la noticia de que se halla á honesta distancia del Sr. Sagasta.

Anoche volvió á publicarse El Demócrata, periódico que antes dirigió el Sr. Aguilera (don Luis Felipe), y que ahora se hace bajo la dirección del Sr. Morán de Burgos, redactor en jefe que fué del colega en la anterior etapa de su vida pública.

El programa del colega, según dice en su artículo de fondo, es hacer una campaña de moralidad á outrance, caiga el que caiga.

Duro; pues, y á la cabeza.

Anoche marchó á Barcelona el Sr. Cunillera después de haber firmado, en representación de varios banqueros catalanes, un contrato, por el que éstos se obligan á consignar en las arcas del Tesoro la fianza de dos millones de pesetas, necesaria para que los fabricantes de cerillas se queden con el arriendo del impuesto creado sobre los fósforos.

La fianza se consignará tan luego como el señor Cunillera llegue á Barcelona.

Una Comisión de fabricantes estuvo ayer á visitar al señor Ministro de Hacienda, con el fin de solicitar una prórroga del plazo para cumplir con esta condición del arriendo, prórroga que fué concedida.

Bolsa

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS.—ÚLTIMA HORA, Día 19, Día 21. Rows include Duda perpetua, Idem en títulos pequeños, Idem fin de mes, Exterior, Amortizable, etc.

CAMBIOS

Table with columns: París, á la vista, Londres, á la vista, Londres, á tres meses fecha.

BOLEIN

Madrid, contado, 00,00; fin de mes, 68,50. Barcelona, interior, 68,57; exterior, 73,32. París, vista, 15,96. Londres, 63,34.

Santo del día

Santa Cecilia, virgen y mártir. La Misa y oficio divino son de la Santa, con rito doble y color encarnado. San Ildefonso.—Continúa el Decenario de Animas, predicando á las cinco y media el señor Juste. San José.—Idem los ejercicios del mes de Animas, predicando á las cinco y media el señor Guisjarro. VISITA DE LA CORTE DE MARÍA.—Nuestra Señora de Valvanera en San Ginés ó de la Piedad en San Millán.

Funciones para hoy

Real.—Función 22 de abono.—Turno 1.º.—A las 8 1/2.—Rigoletto. Español.—Función 4.ª de abono.—Turno impar.—A las 8 1/2.—Lo sublime en lo vulgar.—El sueño dorado. Comedia.—Turno 2.º.—2.ª serie.—A las 8 y 1/2.—La estrella de los salones. Zarzuela.—A las 8 1/2.—El loco de la guardilla.—Un pleito.—Fraternidad. Apolo.—A las 8 1/2.—El monaguillo.—A las 9 1/2.—La Czarina.—A las 10 1/2.—¡Al agua, patos.—A las 11 1/2.—Las campanadas. Lara.—Serie 3.ª.—Turno 1.º impar.—A las 8 1/2.—Doña Inés del alma mía.—A las 9 1/2.—Matrimonio civil.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/2.—El cascabel al gato. Estava.—A las 8 1/2.—El Gran Capitán.—A las 9 1/2.—La encerrada.—A las 10 1/2.—¡Pobres forasteros!—A las 11 1/2.—El africano. Novedades.—A las 8 1/2.—Los diamantes de la Corona.—El signori Antonelli. Martín.—A las 8 1/2.—Una casa de fieras.—A las 9 1/2.—¡El loco! (estreno)—A las 10 1/2.—El padrón municipal.—A las 11 1/2.—Segundo acto de la misma.—Baile al final de cada acto. Rómulo.—A las 8 1/2.—Las doce y media y sereno.—A las 9 1/2.—Un viaje redondo.—A las 10 1/2.—Paella nacional.—A las 11 1/2.—¡Al agua, patos!—Baile al final de cada acto. Parque de Madrid.—Casa de Fieras. Está abierto todos los días, de diez á doce, y desde las dos hasta el anochecer. Fiesta Alegre.—A las 8 1/2.—Gran partido de pelota á cesta entre cuatro afamados jugadores. Romero, impresor.—Tudescos, 34. Teléfono 575.

Al cabo de dos minutos vió ponerse en pie bruscamente al mercader de ropas, según su manía de toda aquella mañana, y volver á emprender su agitado paseo. Ni siquiera reparaba en la joven, cuya ternura no cesaba de espiarle.

Su paseo circular le llevaba periódicamente hacia la puerta.

Al dar la primera vuelta se veían sus facciones contractadas con la mayor violencia; á la segunda, creyó Gertrudis percibir desarrugarse algún tanto su oscuridad frente, y á la tercera el cambio era visible; había en aquel aspecto una idea consoladora, que creía y ahuyentaba la sombría angustia de aquel terrible ensueño.

Sus cejas se despejaron; se reanimaron sus ojos, y casi había una sonrisa alrededor de sus labios.

—¡Qué loco, soy! dijo; ¡nada malo puede probar esta tardanza! Es verdad que me ha prometido venir, ¡pero cuántas cosas tendrá que hacer antes de visitar á un hombre como yo!...

¡Por ventura ignora que todo lo puede... ¡Y para qué objeto más grato podría haber reservado su poder?

Gertrudis oía de cuando en cuando algunas palabras; no comprendía ninguna de ellas, pero se sentía satisfecha y tranquila, porque ya no percibía aquella máscara cruel sobre el rostro de su padre.

Hans fijó en ella su vista al fin, y la hizo ssñal de que se acercase.

—¿Te acuerdas de él, hija mía? dijo, como si no hubiera sido menester pronunciar el nombre del personaje que tan completamente dominaba su pensamiento.

—¿De quien? preguntó la joven.

—No puede haberle olvidado... continuó Hans; los que llegan á verle una vez, se acuerdan de él toda su vida! Estuvo aquí hace dos años; mi corazón se dilató al contemplarle.

Hans se interrumpió como para dar tiempo á Gertrudis para decir:

—Ya me acuerdo. Pero la joven nada de aquello recordaba.

—¡Es extraño! repuso el comerciante de ropas con cierta impaciencia; ¡es inconcebible cómo olvidan los niños! ¡Pero has visto muchas veces, por ventura, personas con aquel noble y orgulloso talle, aquella frente leal, aquella mirada que ordena y aquella sonrisa que seduce?

Gertrudis contestó:

—Yo solo he visto un joven que me ha parecido más hermoso que el resto de los hombres; pero no hace dos años, ayer le ví por primera vez...

La mirada de Hans, que brillaba de entusiasmo, se cubrió con un denso velo bajo los inclinados párpados.

—¡Hablas del joven que ayer vino á venderme ropa? murmuró.

Gertrudis, cuya frente se había sonrosado, hizo una señal afirmativa.

—¡Es verdad! dijo Hans Doru con suavísimo acento; tienes razón, hija mía... ese es también un arrogante joven... ¡la hija de Hans debe admirarle... debe amarle!

La mirada de Gertrudis sencillamente interrogadora, preguntaba el sentido de aquellas palabras; pero su padre ¡callaba, y parecía haber vuelto á caer en su melancólico sueño.

Hubo un largo espacio de silencio, durante el cual Gertrudis meditó á sus anchuras en aquel extraño precepto

tiempo; nuestra desgracia te abruma; todo cuanto ganas es para nosotros... ¡Escucha, Juan!... ¡escucha, hijo mío! Es necesario que te vayas lejos... muy lejos... ¡Cuando ya no estemos cerca de tí para acarrear te desgracias, segura estoy de que te enriquecerás!... ¡Y entonces, Hans Doru, que es un hombre recto y excelente, te dará su hija sin reparo!...

Juan procuraba en vano interrumpir á su madre; las palabras de Victoria eran rápidas y llenas de exaltación; tenían la elocuencia que solo puede comunicarlas el amor de una madre.

La voz de la anciana fué la que consiguió detener aquel torrente.

Habiase vuelto hacia el lado opuesto de su lecho, entregándose toda entera durante esta escena á sus desesperadas reflexiones.

—¡Hija mía!... dijo repentinamente; prepara mi vestido de día de fiesta; voy á salir.

Levantóse Victoria inmediatamente, y fué á tomar de una esquina que servía de guardarropa un paquete envuelto en una tela muy usada.

La anciana se sentó sobre el lecho; parecía haber envejecido diez años desde la víspera.

Victoria sacó del paquete un oscuro vestido de lana, cuya tela, raída por el tiempo, había llegado á hacerse casi transparente; pero conservaba un aspecto de aseo y de limpieza.

La anciana se dispuso al instante, y salió del lecho.

Cuando estuvo vestida se arrodilló, procurando recitar sus cotidianas oraciones; pero su extraviada memoria la hacía equivocar á cada paso; entre las

palabras de su rezo decía la pobre mujer:

—¡Es preciso que yo le vea!... ¡Dios mío!... ¡haced que no rechace á su madre!...

La pobre anciana salió sin pronunciar palabra; no quiso decir á Victoria á dónde se dirigía ataviada con el traje de día de fiesta.

El idiota la siguió cartando hasta los primeros escalones; despues volvió á colocarse junto á la ventana, y alzó una esquina de la cortina para fijar sus azorados ojos en las ventanas de Hans Doru.

—¡Allí sí que hay oro!... refunfuñó; yo lo iré á buscar!...

En el momento en que Gertrudis entraba triunfante y gozosa por haber vencido los escrúpulos de Juan Regnault oyó la voz de Hans que la llamaba desde el aposento próximo.

Inmediatamente se dirigió á la hornilla, á fin de servir el almuerzo á su padre, pero la hornilla se había apagado durante su ausencia, y la espesa sopa estaba casi fría en el fondo del puchero de barro.

Gertrudis accedió á él los carbones con ceniza, y se puso á soplar para calentar la sopa.

La joven oía á su padre que se paseaba por su cuarto con rapidez é irregularidad, y que guardaba silencio durante dos ó tres minutos; pero instantáneamente prorrumpía como si hubiese despertado de un letargo.

—¡Gertrudis!... ¡Gertrudis!...

La joven soplabá todo lo posible; se veía acosada, y ponía una graciosa mueca de mal humor; mas la sonrisa volvía aparecer en sus labios, porque á pesar de todo tenía un corazón demasiado

LA FAVORITA

Admirable agua higiénica para teñir el cabello y la barba. Única en Europa; sin competencia por su especialidad de no llevar nitrato de plata, ni contener substancia alguna perjudicial, como puede comprobarse en su análisis por los mejores químicos, y, por consiguiente, no mancha la piel ni la ropa. Úsese con la mano, ó esponjita, siendo una brillantez.

Compuesta por M. Macián, quien la sirve gratis en su peluquería, Caballero de Gracia, 30 y 32.

PRECIO DEL FRASCO: 3,50 PESETAS

Único depósito en Madrid: Caballero de Gracia, 30 y 32, entresuelo.—De venta en las principales perfumerías y peluquerías.—Exportación á provincias.

GRAN FABRICA DE DULCES

DE Matias López

PREMIADA CON 8 MEDALLAS

Única en España que obtuvo Diploma de Honor; la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de Bruselas, y Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Compite en las clases y precios con las fábricas más acreditadas de París y de los demás puntos extranjeros.—Se venden en las principales confiterías de España.

Fábrica: Palma Alta, 8.—Madrid.

Militares de Madrid y provincias

La nueva casa de préstamos sobre sueldos, establecida en la calle de la Concepción Jerónima, 19, segdo., izquierda, facilita

DINERO

en mejores condiciones que otra alguna, pues á la moderación en el tanto por ciento, prontitud, reserva, facilidades para el pago, reuna la ventaja de no cobrar más que los intereses vencidos; es decir, si al mes de hecha una operación se pretende liquidar, esta casa sólo cobra un mes de interés.

PARA MAS DETALLES

Diríjase: N. Cañellas, Concepción Jerónima, 19, segundo, izqda., Madrid.

Horas, de 10 á 12 y de 3 á 8

Los aficionados al buen te

Bajo la sencilla denominación de **Te especial**, la Compañía Colonial ha puesto á la venta en sus dos establecimientos, sitios calle Mayor, 18 y 20, y Monterá, 8, un Te negro superior, de finísimo aroma y exquisito gusto, puesto en elegantes cajitas chinas de metal, al módico precio de una peseta cajita de 60 gramos (quince tazas).

La Compañía Colonial expende además diferentes clases de tes negro, verde y mezcla, desde cuatro pesetas los 460 gramos, al peso y en cajitas de cartón.

De venta en los establecimientos de la Compañía Colonial, calle Mayor, 18 y 20, y Monterá, 8.

Fin de Siècle

CON UN PRÓLOGO DE

MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

FOR

P. P. Tin, Espolín, Saltarín

Esta obra, que se acaba de poner á la venta en todas las librerías, al precio de DOS PESETAS, pueden adquirirla nuestros suscriptores con un 50 por 100 de rebaja, dirigiéndose á la Administración de este periódico.

EMPRESA ANUNCIADORA LOS TIROLESES RÁPIDAS PROPAGANDAS

ESQUELAS FUNEBRES
GRANDES DESCUENTOS INSERTÁNDOLAS EN MÁS DE UN PERIÓDICO
(Servicio: de SEIS de la mañana á DOCE de la noche.)

SE DISPONE DE TODOS LOS SISTEMAS DE ANUNCIOS CONOCIDOS

MUCHA PUBLICIDAD POR POCO DINERO
12 COMBINACIONES ESPECIALES DE LA EMPRESA EN TODOS LOS PERIÓDICOS DE MADRID

200 contratos para anuncios en los Casinos
ANUNCIOS COMBINADOS
EN LOS TELONES DE LOS PRINCIPALES TEATROS

Contratos con todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.
Reparto á domicilio y en la vía pública, y fijación de carteles

→* PÍDANSE TARIFAS, QUE SE REMITEN GRATIS *

OFICINAS: Barriónuevo, 7 y 9, entresuelos.—Teléfono 331

Casa de Mesa

EN TOLEDO

Por 25.000 duros (precio fijo) se vende dicha casa principal, con su magnífico salón mudéjar, admiración de nacionales y extranjeros, y las dos casas accesorias, una á cada lado de la principal.

Diríjase al Sr. Mesa, Corredora Baja de San Pablo, 69, principal izquierda.—Madrid.

Acciones por Ldo. en Ciencias.
L. Correo, cédula 412.

Ocasión para agrimensores, ingenieros y maestros de obras: niveles, teodolitos, grafómetros, brújulas, escuadras, cartabones, etc. Precios baratísimos.—Preciados, 34, realización.

Sobrinos de Guinea

Carretas, 27

Para viaje, fiambres, empaquetados y medias noches con jamón.

En la Prosperidad Española, San Bernardo, 17, 1.º, se proveerán seis plazas en personas vasta instrucción.—De 10 á 6.

Se vende hotel y fonda.—Bravo Murillo, 67 y 69.—Triviño é hijos, dentistas, Alcalá, 19, darán razón.

Se venden coches de todas clases.—Alfonso X, número 5.

Baños Arabes

Velázquez, 29

(Barrio de Salamanca)
Baños higiénicos en pilas piscinas y natación; minero-medicinales de todas clases, hidroterapia, aeroterapia é inhalaciones medicinales. Electricidad y gimnasio médico.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales: el 10 y 30 de Cádiz, y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú, y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Cochinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro viernes, á partir del 8 de Enero de 1892, y de Manila cada cuatro martes, á partir del 12 de Enero de 1892.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicio de África.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger, los lunes miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía expide pasajes y admite carga para todos los puertos del mundo, servidos por las líneas regulares.

Estos vapores admiten carga, con las condiciones más favorables, pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para más informes en

Barcelona: La Compañía Trasatlántica, y señores Ripoll y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander: señores Angel Pérez y Compañía.—Coruña: D. E. Da Guardia.—Vigo: D. Antonio López Neira.—Cartagena: Señores Bosch, hermanos.—Valencia: Señores Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

ALCUBILLA

Se han repartido los tomos primero y segundo de la quinta edición del «Diccionario de la Administración Española».

Sigue abierta la suscripción á 12 pesetas tomo y 90 pesetas los nueve de que constará.

Arco de Santa María, 41, triplicado.—Madrid.

COMPANÍA COLONIAL

CHOCOLATES Y CAFES

La casa que paga mayor contribución industrial en el ramo, y fabrica 9.000 kilos de chocolate al día. 37 recompensas industriales.

DEPÓSITO GENERAL

18 y 20, CALLE MAYOR, 18 y 20

MADRID

LA SOLEDAD

ANTIGUA EMPRESA FUNERARIA

ÚNICA DE

Juan Antonio Nueda

Grandes carrozas propiedad, féretros de acero contruídos en Viena, de zinc, madera, y toda clase de efectos fúnebres de lujo y modestos. No tiene sucursales ni agentes que se presenten sin ser llamados por las familias en su único despacho:

10, DESENGAÑO, 10
TELÉFONO 205

LEGÍA FENIX

Para comodidad del público y por mejorar de local, se ha trasladado el depósito exclusivo, desde la Plaza de San Nicolás, 6, 1.º á la Plaza de Oriente, 7 entresuelo.

Gran surtido de Legadoras automáticas, para hacer la colada en dos horas, por sí solas.

Betún, brillo y mate, marca GATO, el mejor conocido. Perfumería higiénica y de tocador.

MATIAS LOPEZ

MADRID-ESCORIAL

Los chocolates, cafés y sopas coloniales de esta casa, son los mejores que se presentan en los mercados.

Premiados con 40 medallas.

De venta en todos los establecimientos de Ultramarinos de España.

Oficinas: Palma Alta, 8.

Depósito central: Monterá, 25.

LA HIGIENICA

Agua vegetal de Arroyo, premiada en varias Exposiciones científicas con medallas de oro y plata. La mejor de todas las conocidas hasta el día para restablecer progresivamente á los cabellos á su primitivo color. No mancha la piel ni la ropa. Es inofensiva, tónica y refrescante en sumo grado, lo que hace que pueda usarse con la mano, como si fuese la más recomendable brillantez. Se expende en todas las perfumerías y peluquerías de Madrid y provincias.—Al por mayor: Preciados, 56, pral.

ALMACEN DE PAPELES PINTADOS

Y TALLER DE PINTOR

DE LA

VIUDA E HIJOS DE J. SERRANO

2, HILERAS, 2

Especialidad en decorado de habitaciones, economía, puntualidad y prontitud.

ligero, que se burlaba de su conciencia.

Aquella había sido para ella una excelente mañana.

Todavía se imaginaba ver la conmovida sonrisa de Juan Regnault, y le amaba doblemente después del servicio que le acababa de prestar.

El mercader de ropas no obtenía contestación alguna de su preocupada hija, y volvía á emprender su paseo. Después de algunos instantes de silencio volvió á llamar de nuevo; Gertrudis se apresuraba en soplar la lumbre; la hornilla se encendió por fin, y el puchero comenzó á adquirir en pocos minutos el perdido calor.

Hans llamaba por tercera vez, cuando Gertrudis, llevando su taza llena entre las manos, abrió la puerta del cuarto.

Esperaba recibir una reprensión, y su megilla estaba más sonrosada que de costumbre.

—¡Buenos día, padre mío!... dijo parándose frente al comerciante de ropas.

Hallábase éste en medio del aposento; su labio tocó ligeramente la frente de Gertrudis con aire distraído, y cuando esta alzó la vista quedó sorprendida de la mortal palidez que cubría su rostro.

Hans evpresaba por lo general en su fisonomía una apariencia alegre y franca. Cuando su hija llegaba todas las mañanas hasta él y le presentaba su megilla, depositaba en ella un tierno beso y tomaba con ambas manos la rizada cabeza de la linda jóven para mirarla detenidamente, y sonreír con todo el orgullo del amor paternal.

En aquel día no había tenido una

ligera muestra de este amor que ofrecer á la hermosa, y apenas había rozado su frente con su labio. Sus cejas estaban fruncidas bajo profundas y arrugadas curvas, y sus ojos fijos parecían no ver los objetos.

Gertrudis retrocedió sorprendida é inquieta.

—¿No ha venido nadie? murmuró Hans con destemplado acento.

—Nadie, contestó ésta.

—¿Te he llamado muchas veces, hija mía!

Gertrudis, apurada para buscar una explicación que calmase la queja de su padre, balbuceaba palabras que carecían de sentido. Hans Doru, añadió sin hacerla caso:

—¿La hora adelanta... y no viene!

—¿No almorzáis, padre mío? dijo Gertrudis.

—Sí tal, repuso el antiguo paje; tráeme el almuerzo.

La obediente niña colocó la taza de sopa alemana sobre la mesa del despacho, tras de la cual había recibido el ropavejero la visita de Franz al principio de la precedente noche; sentóse Hans en el mismo sitio en que le hemos encontrado la víspera ajustando cuentas, y llevó á sus labios la primera cucharada.

—Pero fué la única.

La cuchara fué abandonada dentro de la taza llena.

CAPITULO V

LA ESPERA

—¿Está ahumado el almuerzo? dijo Gertrudis á su padre.

La jóven pensaba en los contratiem-

pos que había sufrido el puchero, y hacía interiormente un acto de contrición.

Hans sacudió la cabeza; Gertrudis se acercó á la mesa lentamente y se sentó á su lado.

—¿Querido padre mío! repuso la jóven haciendo al antiguo paje una tímida caricia, ¿estáis enfadado conmigo?

Gertrudis recibió en pago de esta dulcísima pregunta una muestra de mal humor, pues se encogió de hombros.

—¿Ah, padre mío! prosiguió Gertrudis, que se atribuía la causa de aquella cólera; bien sé que he tardado en venir, pero he llevado el almuerzo á la pobre Noemi y...

—¿Qué diablos me importa todo eso? dijo Hans dando una patada en el suelo.

Gertrudis no le había visto jamás tan enfadado.

—¿Padre mío! ¡padre mío! repuso la jóven con los ojos inundados de lágrimas; ¡yo os ofrezco que no me volverá á suceder!...

—¿Qué... qué decías? pregunto Hans mirándola absorto.

Gertrudis tuvo miedo de aquella mirada.

—¿Estáis enfermo?... preguntó temblando la hermosa.

Hans descargó un puñetazo sobre la mesa.

—¿Diablos! exclamó; ¿no he de poder tener un momento de descanso? ¡Dejadme! ¡quiero estar solo!

Obedeció Gertrudis, y se dirigió con tristeza hacia la puerta.

Cuando llegó al umbral, se elevó de nuevo la voz de su padre.

—¿Nadie! balbuceó; tal vez no ha-

ya sabido encontrar la casa... tal vez...

Interrumpióse con violencia; su mirada se fijó sobre el libro abierto por la página en que había sentado la víspera la compra hecha al joven Franz.

Aquella había sido el último contrato del día anterior; las dos ó tres líneas que le mencionaban, eran las postreras del libro.

El ojo de Hans parecía no poderse desprender de aquellos renglones; eran como un objeto que le fascinaba.

Una súbita expresión del dolor más profundo reemplazó la cólera que se dibujaba poco ha sobre su rostro.

—¡Son sus despojos! murmuró con ahogado acento; ¡pobre jóven! ¡pobre jóven!

Enterneciése por grados; sus ojos llegaron á humedecerse. Repentinamente cerró el libro, y lo arrojó lejos de sí.

Luego sacó del bolsillo un ancho reloj de plata.

—¿Cómo pasa el tiempo! exclamó; ¡las nueve y media!... ¡este reloj adelanta!... ¡estoy seguro de ello!... ¡Gertrudis! ¿qué hora tienes en el reloj de tu cuarto?

La jóven fué á consultar la esfera que se hallaba en la pared enfrente de la cabecera de su lecho.

—Las nueve y media, contestó.

Hans hizo un gesto de desaliento, y apoyó ambos codos sobre la mesa; así permaneció inmóvil por algunos minutos, pero muy atento al menor ruido; tendía el oído cada vez que resonaban en el patio las pisadas de alguno.

Gertrudis no se atrevía á entrar; mas su mirada llena de tierna solicitud vigilaba á su padre á través de la puerta entreabierta.